

Benharmonia

La revolución del dar

Personajes:

Maya: Una joven india, experta en tecnología, pragmática e idealista.

Elena: Una anciana alemana, activista experimentada y con mucho sentido del humor.

Carlos: Un joven latinoamericano, un emprendedor que cree en el cambio social pero está lleno de contradicciones.

Max: Un hombre mayor de EE.UU., antiguo analista financiero, sabio y crítico.

Utilice los enlaces para avanzar y retroceder entre el texto y el [índice](#).

El texto puede utilizarse como se desee. Las referencias no son obligatorias.

¡COMPARTA ESTO, POR FAVOR!

1. INTRODUCCIÓN: LA TORMENTA SE ACERCA

** La escena comienza en una terraza con vistas a una animada ciudad. Es un caluroso día de verano y los cuatro están tomando algo juntos.**

****Maya**** (mira a la ciudad y suspira):

„ Da la sensación de que el mundo se desmorona. Todo gira en torno al beneficio, mientras que cada vez sufren más personas y la Tierra está sometida a una presión cada vez mayor. “

****Carlos**** (sonríe):

„ Así es, pero mientras la bolsa siga subiendo, ¿a quién le va a importar?. ¿Y qué importa que se vacíen los océanos?, al menos nosotros tuvimos sushi.”

****Elena**** (sonríe irónicamente):

„ Estás bromeando, pero ése es exactamente el problema. Los científicos llevan décadas advirtiéndonos de las consecuencias de nuestros actos, pero no les hacemos caso. Ahora, con internet y la inteligencia artificial, podríamos organizar mejor muchas cosas.”

****Max**** (da un sorbo a su bebida):

„ Sí, todos somos participantes. Todos queremos más sueldo, más pensión, más prosperidad, aunque interiormente sentimos que los límites se sobrepasaron hace tiempo.“

****Elena**** (confirma indignada):

„ Sí, estamos tan indefensos. Exportación de armas, inacción ante el cambio climático, todo por el crecimiento económico. Y los políticos sólo tienen excusas a medias. Todo esto está dividiendo a nuestra sociedad. “

****Maya**** (asiente enérgicamente con la cabeza):

„ Exactamente. Hemos interiorizado que sin crecimiento todo se derrumba. Pero eso no es cierto. La mayoría de los sistemas naturales buscan el equilibrio. ¿Por qué nuestra economía no podría perseguir el mismo objetivo? “

[Ir al índice](#)

2. ¿CUÁL ES LA VERDADERA CAUSA DE LOS PROBLEMAS MUNDIALES: LA ECONOMÍA O EL SISTEMA FINANCIERO?

****Carlos**** (con curiosidad, inclinándose hacia delante):

„ Entonces, ¿dónde crees que reside el verdadero problema? ¿Es nuestra economía en sí misma o es el sistema financiero el que lo dirige todo?“

****Max**** (reflexionando):

„ Buena pregunta. Sí, todas las empresas tienen que obtener beneficios, de lo contrario se hunden. Por eso el sistema financiero tiene que ser el que impulse la economía, ¿o no?“

****Elena**** (confirmando):

„ Es un círculo vicioso. El sistema financiero utiliza la economía para multiplicar el dinero. En teoría, la economía podría funcionar sin crecimiento, pero la presión financiera no le deja otra opción.“

****Maya**** (añade):

„ Cierto. Y la economía, a su vez, a través de la publicidad, los descuentos y la obsolescencia programada para que el crecimiento pueda continuar, obliga a la gente a consumir más y más.“

****Carlos**** (enfadado):

„ Y eso no es todo. Como la gente está saturada, el consumo disminuye. Por eso ahora todo se centra en la exportación de armas y en la esperanza de poder obtener pingües beneficios con la reconstrucción por los daños de la guerra. Tampoco se hace nada por el cambio climático, porque reparar los daños causados por las catástrofes climáticas también benefician al crecimiento.“

****Maya**** (dudosa):

„ Pero si el crecimiento se ralentizara y la economía se contrajera, ¿no tendría la gente que sacrificar su prosperidad? “

****Elena**** (explicando):

„ El sacrificio es relativo. Todo depende de cómo definamos la prosperidad. Hoy en día, los políticos definen la prosperidad en términos de consumo, porque el consumo está al servicio del crecimiento. Si se eliminara esta influencia, no nos importaría que la economía se contrajera y el planeta podría recuperarse. “

****Maya**** (confirmado):

„ Exacto, hace tiempo que sabemos que el consumismo no nos hace más felices, sino que trae estrés a nuestras vidas.“

[Ir al índice](#)

3. ¿CÓMO DESVINCULAR EL SISTEMA FINANCIERO DE LA ECONOMÍA?

****Max**** (serio e inclinándose hacia atrás):

„ La cuestión es cómo podemos eliminar el sistema financiero de la ecuación. Si eliminamos la presión de los beneficios y los intereses, ¿podría cambiar la economía realmente?“

****Elena**** (arqueando una ceja):

„ ¿Estás sugiriendo que basta con que se suprima el dinero?“

****Max**** (explicando):

„ No, no necesariamente. Se trata más bien de eliminar el papel que juega el dinero en la economía y que así el sistema financiero deje de tener un punto de ataque. Imaginemos que seguimos produciendo como antes, pero que ya no asignamos valor financiero a los bienes.”

****Elena**** (sorprendida):

„ Exacto, entonces los bienes se podrían distribuir libremente, cada uno cogería lo que realmente necesitara y la gente se ofrecería voluntaria para trabajar a cambio.”

****Maya**** (confirmando):

„ Tienes toda la razón. Si los bienes se distribuyeran libremente, la publicidad no tendría ningún sentido. De tal forma que cada cual sólo tomaría lo que necesita para vivir contento y feliz. Probablemente también redescubriríamos la importancia del tiempo libre. “

****Carlos**** (enarcando una ceja):

„Claro, así de sencillo es. Las mercancías sólo obtienen su valor monetario del trabajo remunerado que se emplea en ellas.“

****Elena**** (parpadeando):

„ Así que sólo tendríamos que trabajar gratis y, por tanto, los bienes serían gratuitos. Esto significa entonces que el sistema financiero está fuera de la economía. “

****Maya**** (sonriente):

„ Puede sonar radical, pero piénsalo. Hoy en día incluso organizamos la cooperación voluntaria mundial, ya sea en casos de catástrofe o en movimientos sociales. Todo lo que ocurre en casa en la crianza de nuestros hijos y el cuidado de nuestros familiares es voluntario. ¿Por qué no iba a funcionar también en la economía?“

****Carlos**** (sonriendo):

“A los bienes producidos no les importa si se producen mediante trabajo remunerado o voluntario.”

[Ir al índice](#)

4. LA REVOLUCIÓN DEL DAR

****Max**** (sonriente):

„ ¿De verdad crees que la gente trabajaría gratis? “

****Elena**** (en tono desenfadado):

„ ¿Por qué no? En cierto modo, ya lo hace. Sólo que durante el día trabajamos por

dinero y nos damos codazos unos a otros.
Pero, ¿y cuándo volvemos a casa? "

****Maya**** (confirmando):

„ Por supuesto, ¡así es exactamente! Cada día, cuando volvemos a casa, somos completamente diferentes. Entonces somos cooperativos y solidarios. En cierto sentido, trabajamos voluntariamente la mitad de cada día, y normalmente de forma mucho más comprometida. Si el trabajo dejara de ser sólo un medio para ganar dinero, todo cambiaría.”

****Carlos**** (afirmando):

„ Tienes toda la razón, el entorno nos exige ser de una manera o de otra. El entorno determina cómo nos comportamos. Es como si fuéramos camaleones sociales que siempre se adaptan al entorno.“

****Elena**** (pensativa):

„ Pero, ¿cómo animar a la gente para que trabaje voluntariamente? “

****Maya**** (mirando a Max):

„ La historia demuestra que los grandes cambios suelen desencadenarse por crisis. Y las crisis ya están aquí. Cambio climático, escasez de recursos, desigualdad social,

guerras por los yacimientos de materias primas. “

****Carlos**** (emocionado):

„ Exacto. Podría ocurrir algo como una huelga general global, la mayoría de la gente puede imaginárselo. Pero en lugar de dejar de trabajar, continuarían trabajando voluntariamente.”

****Elena**** (indignada):

“Dejar de trabajar sería realmente un disparate. No queremos perturbar la economía, queremos liberarla.”

****Max**** (asintiendo):

„ Es un planteamiento radical, pero no irrealista. Las cadenas de suministro permanecerían intactas y las mercancías serían de libre acceso. ¡Eso es, adiós al sistema financiero!“

****Carlos**** (asintiendo):

“La clave es simplemente que la economía no debe colapsarse. Sólo estaríamos liberando a la economía de las restricciones del sistema financiero, y entonces la economía sería sostenible por sí misma.”

****Elena**** (entusiasmada):

“Será exactamente así. La mayoría de los empresarios de hoy quieren producir de forma sostenible, pero debido a la presión por obtener beneficios, no pueden hacerlo realidad.”

****Maya**** (con una sonrisa):

“Si el trabajo ya no cuesta nada, nada se interpone en el camino hacia una economía verdaderamente circular. Podríamos fabricar productos totalmente reciclables y la escasez de materias primas sería cosa del pasado.”

****Carlos**** (asintiendo con aprobación):

„ Sí, y los ciclos de producción podrían ralentizarse de nuevo. No más obsolescencia programada, no más modelos constantemente nuevos con «nuevas» características inútiles que esencialmente no mejoran nada, lo que en última instancia conduce a más y más residuos, emisiones y consumo de recursos. En su lugar, podríamos volver a centrarnos en productos duraderos y de alta calidad.”

****Elena**** (gesticulando):

“Si todo se regala, ya no es necesario hacer publicidad ni persuadir a la gente para que consuma más de lo que necesita.”

****Maya**** (guiñando un ojo):

“Por supuesto, la producción se ralentizaría y desaparecerían puestos de trabajo. Pero eso no es un problema porque todo el mundo estaría automáticamente cubierto. Ya no habría paro.”

****Elena**** (seria):

“Durante el primer cierre del COVID-19, muchas fábricas se paralizaron, pero nuestro suministro básico siempre estuvo garantizado. Esto demuestra que la economía puede contraerse sin que estemos en crisis.”

****Maya**** (añade):

“La gente se adaptaría rápidamente. Algunos se quedarían más tiempo en casa, otros ayudarían donde hiciera falta.”

****Carlos**** (asintiendo pensativo):

“Se trata, pues, de que la economía se organice en función de las necesidades reales, no de lo que es rentable.”

****Elena**** (guiñando un ojo):

“También desaparecería la obligación de trabajar por un salario, no habría más trabajos de mierda.”

****Max**** (sonriendo):

“Exactamente. Por supuesto, si toda la gente del sector financiero se uniera, la semana se convertiría rápidamente en una semana de dos o tres días laborables.”

****Elena**** (dudando):

“Ahora, volviendo al voluntariado. Los empresarios no van a dejar de querer cobrar por sus productos. ¿Qué pasa si no siguen el juego?”

****Carlos**** (irónico):

“Sí, la verdad es que no veo a los directores generales regalándolo todo. Parece que eso va a ser un hueso duro de roer.”

****Maya**** (serena):

“Buena observación. Pero tras el cambio, obtendrán todo lo que necesiten gratis, incluidas todas las materias primas y los productos intermedios. Ya no habrá razones para que se tomen la molestia de recaudar dinero. Creo que los empresarios en particular comprenderán rápidamente que este nuevo sistema no perjudica a nadie.”

****Elena**** (esclarecedora):

“Es cierto. No se necesitan miles de millones para vivir una buena vida. En realidad, es una carga porque siempre tienen que asegurarse de que el dinero sigue creciendo. Me imagino perfectamente que un multimillonario también tiene una vida

familiar perfectamente normal. Lo que pasa es que tiene gastos tan grandes sólo para representar. Y, después, eso ya no sería necesario.”

****Max**** (preocupado):

“Pero entonces, si ya no se pagan más impuestos, ¿cómo se ganará la vida la gente del sector administrativo, educativo o artístico?”

****Elena**** (divertida):

“Bueno, piénsalo bien. Si todo es gratis... ¿Lo pillas?”

****Maya**** (sarcástica):

“¿Y si alguien es simplemente perezoso? No todo el mundo quiere emprender proyectos creativos o contribuir al bien común.”

****Elena**** (pensativa):

“Eso es lo que se dice de la renta básica incondicional. Si nadie tiene que trabajar, nadie trabaja. Pero la experiencia demuestra que la mayoría de la gente quiere hacer algo útil. Es un mito eso de que la gente es inherentemente perezosa.”

****Max**** (con entusiasmo):

“Piénsalo: la gente podría incluso dedicarse a sus pasiones. Los amantes de la repostería se

levantarían a las cuatro de la mañana para preparar deliciosos panecillos y cruasanes.”

****Maya**** (dudosa):

“No estoy segura de que la gente que se mata trabajando en las minas de litio quiera seguir haciéndolo voluntariamente.”

****Elena**** (explicando):

“Eso no sería un problema al principio, porque la gente del Sur Global está a menudo explotada por nuestro extenso estilo de vida. Pantalones vaqueros lavados a la piedra, juguetes de plástico, gambas peladas. No nos perjudicaría en absoluto si tuviéramos que prescindir de estos lujos durante un

tiempo, hasta que encontremos mejores soluciones.”

[Ir al índice](#)

5. FIN DE LA ALIENACIÓN DEL TRABAJO

****Elena**** (relajada):

“Si el trabajo es voluntario, cambiará completamente su significado: se convertirá en una expresión de creatividad y una contribución a la comunidad.”

****Carlos**** (sonriendo):

“Y cuando ya nadie tenga que trabajar por necesidad, el valor del trabajo se apreciará de forma muy distinta. La motivación vendrá entonces de la alegría de la propia actividad.”

****Elena**** (entusiasmada):

“Sí, si no tengo que trabajar sólo para ganar dinero, podré buscar un trabajo que me guste de verdad y que por la noche me haga esperar con ilusión el día siguiente.”

****Maya**** (escéptica):

“Pero, ¿qué pasa con los trabajos desagradables? ¿Quién seguiría haciéndolos?”

****Elena**** (encogiéndose de hombros):

“Lo haríamos juntos, por solidaridad, no por necesidad económica. A todo el mundo le llegaría su turno. Además, muchas tareas podrían automatizarse.”

****Carlos**** (asintiendo, decidido):

“Tienes mucha razón. Mientras el trabajo esté remunerado, siempre se encontrarán personas más baratas que los robots.

¡Imagínate, después de esta revolución al trabajo voluntario, muchas fábricas de coches podrían simplemente producir robots!”

****Elena**** (con voz serena):

“Esto podría poner fin a la alienación del trabajo que la gente siente hoy en día. Los empleos se adaptarían mejor a los talentos e intereses personales. El trabajo volvería a ser satisfactorio porque ya no sería un medio para alcanzar un fin, sino una parte de la vida.”

[Ir al índice](#)

6. ¿QUÉ PASARÁ CON LA PROPIEDAD PRIVADA?

****Maya**** (con curiosidad):

“Si ya no hay beneficios, ¿qué ocurre realmente con la propiedad? ¿Será todo de todos?”

****Elena**** (reflexionando sobre el pasado):

“La socialización de la propiedad ya se intentó y no funcionó. ¿Qué pasó con toda la propiedad social o estatal cuando el socialismo se derrumbó después de 1989? Simplemente se privatizó de nuevo. Ocurrió de forma bastante poco espectacular.”

****Max**** (con confianza):

“Sí, si no existe el incentivo del beneficio, la propiedad pierde naturalmente su sentido.”

****Carlos**** (curioso):

“En realidad, tienes razón. Hoy en día, la propiedad, como los apartamentos, las fábricas y los campos, se necesita para obtener beneficios, esa es la función principal de la propiedad.”

****Elena**** (asombrada):

“Pero, ¿qué ocurre cuando se acaban los beneficios?”

****Carlos**** (asintiendo):

“Si no hay incentivos para poseer pisos, terrenos o fábricas, entonces solo son una carga para los propietarios porque siguen siendo responsables de ellos. Y no pueden venderlos porque ya no reciben dinero por ellos.”

****Maya**** (con una ceja alzada):

“¿Y crees que la propiedad desaparecería sin más?”

****Carlos**** (confirmando):

“Sí, simplemente se desprenderán de sus propiedades. La propiedad ya no pertenecerá a nadie en absoluto, como

ocurrió durante la mayor parte de la historia de la humanidad.”

****Max**** (tranquilamente):

“Sí, tienes razón. No es de todos, sino de nadie. En ese caso, también sería mucho más difícil, desde un punto de vista puramente jurídico, volver a privatizar algo.”

****Elena**** (sonriendo):

“Y entonces la «posesión» se convierte simplemente en respeto por la intimidad de los demás.”

****Max**** (sonriendo):

“Una sociedad sin propiedad. Eso sí que sería un bonito sueño.”

****Carlos**** (un poco perdido):

“Entonces, ¿por qué me he tomado tantas molestias en los últimos años para crear mi pequeña empresa?”

****Maya**** (explica):

“No tienes que preocuparte por eso en absoluto. Nadie querrá quitarte tu negocio. Ya no habrá competencia.”

****Max**** (conforme):

“Sí, podrás concentrarte plenamente en crear un entorno laboral perfecto y unas buenas condiciones de trabajo y en hacer que tus productos sean realmente sostenibles. Tus empleados te lo agradecerán utilizando toda su creatividad y energía.” [Ir al índice](#)

7. ¿CÓMO VIVIREMOS ENTONCES?

****Carlos**** (sonriendo):

“Me pediré un Lamborghini y un Maserati y me bañaré todas las noches en champán.”

****Elena**** (sonriendo):

“Lo dudo. La gente suele comportarse de forma responsable a menos que se vea obligada a aparentar que es mejor que los demás.”

****Maya**** (conforme):

“Así es. Como decíamos antes, nos comportamos de forma absolutamente cooperativa durante gran parte del día cuando no estamos bajo la influencia del mercado.”

****Elena**** (con entusiasmo):

“Exactamente. Nos sentiremos más como si estuviéramos todo el día en familia o con

amigos . Al fin y al cabo, nos estaremos haciendo regalos unos a otros.”

****Carlos**** (ligeramente escéptico):

“Pero, ¿qué pasará con el progreso y la innovación?”

****Max**** (pensativamente):

“La innovación no está impulsada por la competencia, sino por la curiosidad y el deseo de mejorar el mundo. En una sociedad así, los avances de la ciencia y la tecnología se orientarán a necesidades reales, en lugar de lanzar productos al mercado sólo para venderlos.”

[Ir al índice](#)

8. EPÍLOGO

****Elena**** (ensimismada):

“Pero la competencia también tiene algo positivo. Desde el Siglo de las Luces, nos ha permitido ponernos al día en ciencia y tecnología.”

****Maya**** (algo indignada):

“¡Qué dices! la aceleración del desarrollo de productos, el acortamiento de la vida útil y el consumo de recursos asociado llevan 50 años intensificándose, y éstas son las principales causas de nuestros problemas actuales.”

****Carlos**** (apaciguado):

“Si eliminamos ahora el factor acelerador del sistema financiero de la economía, podremos evitar catapultarnos al colapso.”

****Max**** (mirando la puesta de sol):

“La verdad es que me he sentido cómodo con el capitalismo toda mi vida y me resultaría difícil decirle adiós.”

****Elena**** (sonriendo):

“Bueno, tal vez podamos mantener el término de capitalismo, pero la riqueza financiera como capital será sustituida por el capital en forma de conocimiento humano e innovación. ”

****Maya**** (pensativa):

„ Tienes razón, yo siempre he tenido mis dudas sobre las revoluciones. Pero esta no es una revolución en la que se le quita algo a alguien. “

****Elena**** (con el vaso en la mano):

„ No, en absoluto. Es una revolución del dar. En el futuro, nos daremos los unos a los otros, y no necesitaremos abrirnos camino con los codos. “

****Max**** (levantando su vaso):

„ No tendremos que renunciar en absoluto a la prosperidad y mantendremos nuestros logros científicos y técnicos.

Simplemente eliminaremos el consumo superfluo y artificial al que nos obligan el mercado y el sistema financiero.

Ya sabemos que este consumo no nos hace más felices y que plaga la tierra de cambios climáticos y guerras.”

****Carlos**** (levantando su vaso en señal de acuerdo):

“Empecemos a difundir por todo el mundo esta idea de la revolución del dar.”

****Elena and Maya**** (a coro):

“¡Por Benharmonia y un capitalismo sin sistema financiero!” [Ir al índice](#)

Berlín, 20 de octubre de 2024

Eberhard Licht

Para más información, consulte:

<https://LetUsBe.One>

Preguntas y sugerencias: post@LetUsBe.One

¡COMPARTA ESTO, POR FAVOR!

ÍNDICE

1. Introducción: La tormenta se acerca.....	3
2. ¿Cuál es la verdadera causa de los problemas mundiales: la economía o el sistema financiero?.....	7
3. ¿Cómo desvincular el sistema financiero de la economía?	11
4. La revolución del dar	15
5. Fin de la alienación del trabajo.....	29
6. ¿Qué pasará con la propiedad privada? ..	32
7. ¿Cómo viviremos entonces?.....	37
8. Epílogo	40